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人文生活

11月 30日，由光明日报社主办，

共青团中央和国家林业局特别支持，

大自然棕床垫、斯巴鲁汽车中国有限

公司作为公益合作伙伴的“森林中国

2014中国生态英雄”大型公益活动在

京正式拉开序幕。 本年度活动的主题

是“森林情、中国梦”，宣传在森林资

源保护方面做出特殊贡献的生态英

雄，展现他们的内心世界，多方面还

原英雄可亲可敬可爱的一面，进而激

发公众关注和参与森林资源保护，践

行社会主义生态文明观，实现绿色中

国梦。

（陈诚）

2014中国生态英雄公益活动启动

资

讯

“中国梦·绿色文化产业工程”启动

由中华姐妹文化传媒公司发起

的“中国梦·绿色文化产业工程”近期

陆续启动了一系列重大项目。 如拟在

2015 年底， 在全国建成 1000 个绿色

产业基地，致力于园林绿化、绿色旅

游、绿色技术推广、绿色农业、绿色食

品开发、绿色产业投融资。 同时将创

办综合期刊《中华姐妹》杂志与“中华

姐妹网”， 致力于呈现并推动全球女

性特别是华人女性之间的文化交流。

从 2015 年起， 该杂志与网站将每年

在有关国家举行两次大型女性文化

交流活动，通过多样的载体和丰富的

活动， 促进各国女性间的了解与互

信，发挥女性文化交流交往的独特作

用。

著名物理学家霍金出版《时间

简史》的时候，读者对“太空”一词深

感陌生。

2014 年 11 月 28 日， 山东某大

学一位物理学教授表示：1996 年，自

己第一次读懂《时间简史》，是基于

已经获得了中科院物理博士， 业余

时间还读了很多人文科学著作。 如

今，大学刚毕业的女儿，竟然通过观

看几部美国大片就可以问： 你看得

懂《星际穿越》吗？ 你知道中国要拍

《三体》了吗？ 你知道霍金，但知道孔

二狗吗？ 你吃过太空辣椒吗？

11 月，一部美国科幻大片《星际

穿越》不但在中国获得上亿票房，也

掀起了“航天风暴”。

太空农业让我们

不怕“只剩下玉米”

尽管当今的《星际穿越》主题已

完全与“环境”契合，艺术家、物理学

家、 企业家的心愿， 都和谐体现在

“将来的气候变化已影响到农业，地

球上只剩下玉米一种粮食能够栽

培”，科学家必须经过“虫洞”穿越到

星际空间， 去寻觅其它能够栽培的

农作物。

是的，这就是以往梦想中的“太

空农业”。

当皇明集团老板黄鸣多年呼吁

“环保概念”要普及到当代人观念中

时，美国物理学家基普·索恩把“理

论虫洞和时刻游览的潜在可能性”

教会了影片监制史蒂文·斯皮尔伯

格：“是的， 这是决议人类命运的巨

大探究旅程。 ”

这也是那位物理学博士的女儿

喜欢孔二狗的原因。

在她眼中， 孔二狗讲述的物理

概念，比父亲讲解的内容显出“灵魂

的镇定与华贵”。 在毕业旅游选择到

日本考察建筑的时间里， 她们已经

接触到了中国的“太空农业”。 中国

的“太空椒”等系列蔬菜让学生们对

“中国梦”有了一次真实的体会。

如一些影评人在网络上所说，

《星际穿越》赤裸裸地表现出人类在

面对生死存亡关头时，对“生存”的

见解。 这种很美国化的“灾难性预

测”，霍金很喜欢。

资料显示， 是日本首先研制出

了“营养补液”、“高浓缩营养胶囊”

等常用太空食品，供病人、康复期的

患者、偏食的幼儿、饮食不规律的体

弱者以及营养不足的运动员使用。

上世纪 80 年代后期，国际空间站中

的食品，足可以开一个“太空餐馆”。

事实上， 黑龙江省农业科学院

园艺分院生物技术中心采用航空诱

变育种途径培育而成的“太空椒”，

的确是“经历过太空遨游的辣椒种

子”。 它们大多数都发生了遗传性基

因突变，当返回地面种植后，不仅植

株明显增高增粗、果型增大了，产量

也比原来普遍增长了 20%以上。 关

键是“品质大为提高，作物肌体也更

加强健 ， 对病虫害的抗逆性比较

强”。

我们还怕只剩下玉米吗？

孔二狗、史蒂芬·霍金

仰望星际

当美国好莱坞， 用 IMAX 3D 技

术对中国航天、 航空事业做出赞扬

时， 用太空飞船搭载试验品伴随着

太空飞行，已成为时尚。

如前苏联卫星曾搭载狗， 美国

航天飞机搭载过蜜蜂，中国“神八”

搭载过种子、“神九” 携带蝶蛹等数

十种动植物和科研生活用品，“天宫

一号”飞天携带了一些蔬果、肉类和

复水汤等食品。

当“生存”真的成为困境，科学

家哪怕是“赤裸裸”地为自己的绝望

找寻“安慰之地”，在艺术家眼里都

是“浪漫得要死”的情节。

当中国作家孔二狗 2014 年 11

月的一天开始回忆多年前看的科幻

电影《霹雳贝贝》时，他说：“那一年

我 3 岁， 中国人很多年没拍过科幻

电影， 大家觉得我们可能没有科幻

基因。 ”美国诺兰导演狠命地说出：

“太空人，也隐藏极大危机。 ”

2012 年 6 月 16 日，很多世界财

富大亨都忙着报名去“太空旅游”时，

中国浙江一家丝绸企业与中国企业

报社共同策划、出版了《中国企业报

丝绸珍藏版》，这张报纸也与“神舟九

号”飞船升空一起奔向“天宫”。

“惊世之举”化为“文化奇迹 ”。

提出“宇宙飞船经济理论”的美

国经济学家鲍尔丁恐怕想不到，几

十年后的中科院宁阳太空蔬菜育种

基地经过多道程序加工后的太空彩

椒，将走上日本人餐桌。 随着时间的

推移，《中国企业报·神九珍藏版》也

注定将成为收藏品中的一匹“黑

马”。

有报道称，2012 年 9 月 2 日，当

中国唯一一位女航天员刘洋与电视

节目《开学第一课》 的学生们分享

“太空美”时，她说出的细节不但有

蓝港在线开发的《飞天西游》，更有

杭州百富袜业与浙江大学合作生产

的“太空袜”。

当物质产品成为“新宠”、人造

卫星已给世界各国带来了数不尽的

“荣华富贵”时，中国作家孔二狗坚

定地表示：“我想到 100 多年前慈禧

说过的一句话，量中华之物力，结与

国之欢心。 中国几十年、上百年、上

千年出来的这么一部伟大的科幻小

说，一定要让中国人来做。 ”

2014 年 12 月 1 日，游族影业正

式成立。 电影监制刘慈欣表示：希望

中国人能够自己把《三体》科幻小说

改编成同名电影，打响世界。

万户、加加林和东方红

都是空间英雄

一个阳光格外明媚的上午，记

者查阅资料时读到了这样一段文

字：“40 年前的 10 月 4 日，前苏联用

卫星运载火箭把世界上第一颗人造

地球卫星送上太空， 实现了人类千

百年来的梦想， 开创了人类航天的

新纪元。 ”

天方夜谭， 不仅仅属于小说和

电影。“空间文明”带来的震撼日益

加剧。

记得 1970 年中国第一颗人造地

球卫星东方红一号发射成功以及

1988 年“长征”四号火箭发射成功的

企业家，包括有名望的柳传志、张瑞

敏，也包括无名的丝绸商、袜子商、蔬

菜商。就在企业家们为地产大佬任志

强举办“退休宴会”的 12 月 1 日，很

多粉丝也在网上关心着电影《星际穿

越》在中国香港、韩国的票房。

同样， 当世界一起怀念 1961 年

4 月 12 日“世界第一位飞往宇宙的

使者———尤里·加加林少校在哈萨

克大草原迎来破晓晨光， 书写伟大

业绩”时，看过《星球大战》和《星舰

迷航记》、敬佩航天英雄的企业家开

始了“2015 年工作规划”。

一位上世纪 80 年代中期毕业于

哈军工、在航天工业领域工作 30 年

的工程师对记者表示：《星际穿越》

电影让更多的年轻人知道了斯蒂

芬·霍金的苦难，也在中国掀起了阅

读美国学者基姆 1945 年出版的《火

箭与喷气发动机》一书的热情。

这位工程师的话， 启发记者找

到《火箭与喷气发动机》 中一段文

字：万户先做了两个大风筝，并排装

在一把椅子的两边。 然后，他在椅子

下面捆绑了 47 支当时能买到的最

大火箭。 准备完毕后，万户坐在椅子

当中， 然后命其仆人点燃火箭。 但

是，随着一声巨响，他消失在火焰和

烟雾中， 人类首次火箭飞行尝试没

有成功。

如今，为孩子普及航天知识、写

出《向太空长征》、《一个火箭设计师

的故事：梁思礼院士自述》的学科带

头人梁思礼，已经成为“太空制药”、

“太空育种”和“太空材料加工”、科

幻小说家的“知心朋友”。

追工业 4.0 的人们，

不如去穿越太空

远望谷原董事长“自首归案”

证监会局长李量“落马”

中国证监会官网消息称，中

国证监会投资者保护局局长李

量涉嫌违法违纪，目前正接受组

织调查。

解读：

李量，让很多市场专业人士

对“接受调查”意外。 就在 11月

13 日，证监会官网消息还称，中

国证监会在上海举办的沪港通

投资及风险教育专题培训会，李

量就沪港通跨境投资的风险教育和投资者保护内容作了专业

的讲解。

更为讽刺的是，微信圈里这几天正狂转一篇“李量诗歌赏

析”的文章，上万字关于灵魂、道义、家乡情的描写，令人唏嘘

而震撼。

难道，他的风度、学识、修养，跨越不过“世道艰难？ ”

李量， 让很多人知道了投资者保护局作为证监会的内设

机构，主要职责为强化投资者教育，解决投资者纠纷调解、仲

裁等工作。

专业化出了问题？ 还是制度监督出了问题？

因为李量曾长期参与发行监管， 一些投行人士认为此案

可能会引发“行业地震”。

12月 2日，远望谷公告称，

公司原董事长、 法定代表人徐

玉锁主动回国投案自首， 积极

配合检察机关办案， 检察机关

对徐玉锁采取了取保候审的措

施。

解读：

“控股股东回来了，可以行

使股东权利， 表明公司向好的

方向发展。 ”12月 2日下午，远望谷工作人员对某媒体表示。

事实上，这也是众人的希望。

特别令公众关注的还有一句话：“逃亡”路上，老板“遥控”

套现 3.8亿元。 也就是说，两年时间，秘密辗转潜逃美国、新加

坡等地的徐玉锁“能量极大”？

据远望谷公告表示，徐玉锁系公司创始人和灵魂人物，也

是控股股东、实际控制人。

作为 RFID 龙头上市公司， 远望谷的净利润继 2013 年下

降 67.96%之后，今年前三季度再度下降 84.37%。

此时“表明愿意主动投案自首”该是明智的了。

江湖

本报记者 江雪

孙晓东去职吉利

12月 3日， 吉利集团确认，

孙晓东因“个人原因”辞去吉利

控股集团品牌、战略和产品规划

副总裁职务。吉利方面并未透露

孙晓东可能的去向。业内此前猜

测，孙晓东或将加盟奇瑞旗下观

致汽车。

解读：

从孙晓东的职务身份看，吉

利肯于把 3个角色“混于他一身”，相信他的作用的确不小。

可是， 当天就有观致汽车市场及销售执行总监卫思梵在

公开场合“否定了这一说法”，并斥之为“谣言”。 但是有报道

说， 奇瑞董事长尹同跃却在公开场合回应相关问题时表示过

对孙晓东的能力相当认可。

只要你是“行业人才”，哪家企业不偷偷喜欢？

但能否加入你的企业，要有很多元素起作用。

孙晓东在吉利也是“副总”，加盟奇瑞，职位或许多个“执

行副总”？

很多人对于权力与责任的限度是随着时间、阅历、价值而

增长的。 谁不愿意“直接向董事长汇报”？

人才的重要标志，肯定是在企业、行业“一路提拔”。不然，

所有的猜测都是玩笑。

“衬衫大王”郑永刚的新动作

早已涉足各个领域的杉杉

股份创始人郑永刚，日前以 12.9

亿入主了浙江另外一家上市公

司，主营水暖器材的艾迪西。 他

将取代李家德入主艾迪西。

解读：

此次，郑永刚携手鹏欣系斥

巨资入主艾迪西， 在行家眼里，

显然不是为了“公司年净利润仅

几百万元的水暖器材业务而去”。 因为在上海间接、直接控股

纺织以外的产业，一直被很多投资家看好，近年多与资本大鳄

交集持有庞大资产的郑永刚，早已不称呼自己是“衬衫大王”。

此前， 艾迪西的主营业务为水暖器材的研发、 生产和销

售。 2013 年，艾迪西净利润 893.14 万元，而今年前三季度净

利润也仅为 357.2万元。

分析家认为，艾迪西就像一个空荡荡的玻璃瓶，而郑永刚

持有的众多优质资源则如色彩斑斓的糖果。 这种形象的比喻

让人产生联想。“双方各取所需，投资者只需等待糖果放入玻

璃瓶的那一刻”？

在入主艾迪西之后，做衬衣起家的郑永刚，将手握 3 家上

市公司的控股权。

（本报记者江雪整理、点评）

王利博制图

（上接第三版）

“胜利、 红楼这样的传统影院逐

渐消亡是多个原因形成的综合因素，

在这里硬件因素占四成，软件因素占

六成。 ”徐忠仁表示，“以胜利影院为

例，其消亡的一个重要原因是周边的

商业环境起了很大变化。原本胜利影

院所在的西四地区非常繁华，街边遍

布布店、书店、餐饮、百货，经过后来

的改造之后， 商业街从西四消失了，

取而代之的是婚纱、电器、雕刻喷绘

等企业，商业氛围日益减淡。 虽然听

上去西四应该是个很好的地段，但胜

利影院的原所在地已经不能支撑电

影院的经营了。 ”

徐忠仁坦言， 传统影院经营在

管理上存在困难。现在民营影院考核

标准相对简单， 看营业额就可以了，

所有员工必须听从管理者。而很多传

统影院员工为事业编制，管理有一定

困难，对于管理者的考核除了营业额

之外还有稳定、团结及离退休人员的

管理和安置等其他因素的考量。

某影院承租人之前在接受媒体

采访时则表示，现在还留在老影院的

工作人员，大多都是事业编制，放几

场电影跟他们挣多少没关系。再者说

就来那么几个观众看电影，票房连人

工成本都收不回来，因此他们巴不得

没人来。所以你经常能看到下午 2点

开场的电影，2 点才开始卖票。 而不

到下午 5点，大家都走人下班了。

事实上， 胜利影院曾经想过转

轨，因为其建筑风格古朴，所以将一

部分面积用来经营和展示老北京民

俗应该是个不错的选择，这个想法实

施后效果不错。而之前胜利影院的一

些职工被安置到类似图书馆这样的

单位。

徐忠仁说：“硬件的问题好解决，

买来就是了； 但软件的问题不解决，

就是有了先进的硬件也经营不好。 ”


